

LA AURORA SOCIAL

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-americana
y órgano oficial de la "Confederación de Obreros" de Costa Rica

DIRECTOR,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR,
OVIDIO ROJAS

Año I

Aparecerá cuatro veces durante el mes

Núm. 34

Imitada por todos

TRAUBE

Igualada por ninguno

Da vigor á los viejos,
fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres--

Lidio Bonilla Pérez

Pintor, decorador y rotulador

- Pintor escenógrafo -

Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: -100 varas al Norte del Telégrafo

RAPIDO

BARATO

Zapatería de Enrique Benavides

Calzado para señoras perfectamente acabado. Para caballeros gran variedad de estilos.

Calle del Tranvía, -al frente de „La Marina“

Jardinería La Camelia

de Francisco Avila

• Esmero en los trabajos de coronas, anclas, palmas y cruces • Decoraciones de casas, para bailes, matrimonios y banquetes

Especialidad en bouquets y coronas para regalos

150 v. al Sur de La Dolorosa - Al lado de la línea del tranvía

Calle Central Sur-

-Teléfono No. 172-

DEPOSITO DE ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

Unica que vende el acreditado material procedente de las minas de Río Grande. -NO TIENE AGENTES - - -

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

NUEVA EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Recientemente establecida en San José

Se ha trasladado á la casa que ocupó "La Candela" en Cuesta de Moras

Cajas mortuorias las más lujosas que se pueden encontrar en el país, por su material, por la delicadeza de su trabajo, y sobre todo, por los precios que son mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Lujoso carro fúnebre, á la orden

TELEFONO N° 330.

Manuel Campos Hnos.

Gran Hotel Internacional

SAN JOSE

-Restaurante de primera clase-

Unico con salón de billar -Excelente CANTINA- Habitaciones lujosas

Es el preferido por las gentes de buen gusto, por su confort y usco

Administrado personalmente por su propietario

Teléfono N° 215 Alfredo Jasi Apartado N° 398-

Sombrerería Moderna

de Roberto Maroto Brenes

100 varas al Sur de „Ambos Mundos“

y 100 varas al Norte del „Almacén Steinworth“.

Variado surtido de sombreros. - Precios módicos.

IMPRENTA MODERNA

SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL

ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA
EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN
Esquelas mortuorias á toda hora del día y de la noche

LA AURORA SOCIAL pronto aumentará su formato

EL PUEBLO
Y LA POLITICA

INSISTIMOS en que la teoría de la forma de gobierno democrático es de que el "pueblo" es quien manda.

Los elementos que componen esta palabra simbólica de colectividad,—son los comerciantes, agricultores, obreros, artistas y artesanos,—en una palabra,—los trabajadores en cualquier terreno de la vida en que se haya de cultivar para beneficio general,—sin que formemos excepción nosotros, los pobrecitos jornaleros de la pluma, que predicamos que el progreso es un conjunto de verdades conquistadas, que acaparamos la simiente de los ideales humanos, de los benditos ideales, para depositarla en el surco sagrado de las inteligencias, al calor de los corazones y bajo el follaje del patriotismo.

La ocupación principal de algunos, de la mayor parte, no es política sino industrial.

Es éste un terrible dilema, que está siempre ante los ojos de los candidatos.

La parte política es una desagradable necesidad, a la que hay que atender y para cuyas funciones han de emplearse *servientes*. Es de suponerse que los deberes impuestos son *honrosos* é investidos con... *responsabilidades* que,—a menudo,—exigen *alta capacidad*, pero la idea de que los *servientes* han de escogerse entre ellos mismos (*risum teneatis*) para las diferentes *ocupaciones*,—y que les es lícito manipular a sus jefes o dueños,—dejando a las masas fuera de todo manejo e iniciativa, vamos, esa idea y las pretensiones que de ella se desprenden, son absolutamente exóticas a los principios que involucran la verdadera democracia.

Esa idea y esas torcidas pretensiones, vienen a constituir un modo de ser antitético del "self government", pues en lugar de adscribirse a las mayorías el mando en el gobierno, queda supeditado a unos cuantos privilegiados, desfigurando por completo el sistema republicano.

SUS CUARTILLAS

NUESTRA gentil colaboradora Emilia Castro Salas, inteligente y humilde señorita,—"que siente hondo y piensa alto,—ha cortado con sus exquisitas manos de su florido jardín, un ramo de entreabiertos claveles que obsequia galantemente a los lectores de «La Aurora Social».

Evocan sus bellos pensamientos,—en la fe de los virtuosos,—místicas añoranzas que se esfumaron con el recuerdo grato de la adolescencia...

Las VERDADES de la POLITICA
Y SUS AMARGURAS

HONRADEZ, MORALIDAD Y CULTURA POLITICA

Hermosos conceptos
del Director de "La Información"

HABLANDO AL PUEBLO

SIEMPRE capaces de nuevas ideas hemos visto como un desbarajuste social la actual campaña política avasalladora que se está ejerciendo en nuestro país, muy en discordia con las sanas aspiraciones de la gente honrada que busca la paz y anhela la tranquilidad.

Ya en números anteriores hemos hecho alusión de lo borrascoso e innoble que es la política apasionada, la política que trae el desafuero y el insulto entre los hombres,—como si fuera honor o propiedad sagrada lo que se pelea,—no comprendiendo el pueblo martir de todas las penalidades que es el resurgimiento y el acomodo de unas cuantas personalidades deslumbradas por los espejismos de la ambición.

Nada más hermoso en el caso actual, que la carta que el Director de "La Información," don Modesto Martínez, dirigió al Canónigo don Rosendo J. Valenciano, quien también está con las bellas ideas de que se haga política moral.

Dice el señor Martínez:

Creo un deber de todo buen costarricense evitar que la propaganda política continúe siendo una campaña de difamación, de calumnias y de insultos. Así ha principiado, por desgracia de esta vez, pero aún es tiempo de encaminarla por senderos más despejados y limpios.

Qué pueden imaginarse todos los campesinos y las buenas gentes del país que viven en pueblos y lugares apartados cuando los propagandistas van a describirles a los candidatos enemigos como hombres viles, perversos, traidores, reos de toda infamia y capaces de toda iniquidad?

Aquí en la ciudad nos codeamos con don Rafael Yglesias, don Carlos Durán y don Máximo Fernández. Sabemos quiénes son, cómo y de qué viven. Sabemos de su vida ordenada, de su honorabilidad y los respetamos, seamos o no sus partidarios, porque comprendemos qué méritos y muy grandes han

de tener cuando sus conciudadanos los postulan para la Presidencia de la República. En el hogar de esos caballeros se hace vida apacible y santa; son todos hogares donde se guardan y conservan las viejas tradiciones de la familia tica, donde se practica el bien y se rinde culto al honor. Sin embargo, en los campos son descritos como madrigueras, como cubiles donde viven a la manera de fieras los candidatos, amontonando dineros mal habidos, fraguando conspiraciones, mezclando en las retortas del odio los venenos de la calumnia, de la mendicidad, del insulto soez para hacerlos llegar a todos los rincones del país; contando sus oros para comprar conciencias. Tal la pintura, tal la idea que de los hogares de nuestros leaders políticos y por ende de todos los grandes hogares se han tenido que formar las gentes que viven lejos de la capital en lugares donde el reflejo de la vida capitolina les llega por las descripciones infames de ciertos propagandistas.

Descritos por la hoja suelta anónima o por el discurso placero, nuestros candidatos son viles gusanos revolcándose en el cieno. Hagámoslos, para bien de Costa Rica, por medio de una depuración de la tribuna y de la prensa, águilas que vuelan sobre las cumbres, soles nuevos que gravitan en el cielo de la patria cada cuatro años y de cuya luz y calor esperamos todos vida nueva, vida mejor.

Todos debemos contribuir a este propósito de depuración y de dignificación. Para eso deben los pueblos rechazar a los propagandistas que no se expresen en forma correcta; los partidos no autorizar publicaciones perniciosas; los periodistas hacer una cruzada en las columnas de los diarios; y los sacerdotes de buena voluntad y clara inteligencia, como usted, predicar desde el púlpito la necesidad de que cada cual lleve al acervo de un anhelo general, un pequeño esfuerzo para moralizar, humanizar y cristianizar esta campaña política que si ha comenzado con tan ciego desenfreno, puede llegar a las más desastrosas y lamentables etapas a la hora final.

Su servidor,
MODESTO MARTINEZ,

Femeninas-

MIS CUARTILLAS

Para José Mta. Alfajillas y Calique, porque saben que el Progreso es un conjunto de verdades conquistadas. * * * * *



ACE mucho tiempo leí, yo no sé dónde, la descripción de un cuadro;—era bella,—pues era obra de artista.—Haré a ustedes un tosco relato, al que espero darán vida y color.

La figura principal es un creyente, llena el alma de místico amor; extasiado ante un templo vacío,—hablaba a su Dios;—toda la ternura de su alma, sus esperanzas, sus esfuerzos, sus anhelos, sus votos y tristezas acumulados en tantos años, se condensaron y formaron una nube en la bóveda del templo y de allí surgió la imagen; el Dios tenía forma, pero forma, ya visible, ya invisible. Cuando el creyente lloraba, sus lágrimas le servían de divino prisma y veía la imagen querida; cuando sus ojos estaban serenos la imagen era invisible.—La tortura era cruel, pero el creyente amaba, amaba y creía y era feliz elevando su espíritu a la altura.

Un día, con toda la serenidad en el alma entró al templo a hacer sus votos,—ya era una costumbre,—y sus ojos que vagaban en la soledad se encontraron de repente con una figura de madera.—Aproximándose, vió con sorpresa que la conocía; sí, sí; eran los mismos ojos, la misma expresión; la boca, aquella boca que quizá en sueños besara tantas veces; las líneas todas que formaban la imagen en la nube. Y aquel hombre se hizo idólatra; se obscureció su mente y quiso postrar su alma ante el pedazo de madera, obligando a sus labios a murmurar plegarias. Sus ojos ya no veían a la altura en busca del milagro, se inclinaban siempre ante la efigie; amó la forma y olvidó el ideal.

* * *

Un soplo divino animó un día a la efigie; comprendió que no podía recibir un culto destinado a Dios; que ella no era más que la forma, pero que el alma, el alma del ser invisible pediría cuenta al creyente. ¿Iría a perderse aquel hombre que confundía su Dios? ¿Podría la materia superar al espíritu? ¡Imposible!.... Los ojos de madera se animaron, las pupilas de Gioconda se llenaron de lágrimas; dudó un momento y desapareció.

El creyente volvió al templo vacío, pero..... algún día encontrará la nube.....

Emilia Castro Salas

COMBATE O TRAIACION?

ENTRE el peligro de ser combatido y el de ser traicionado, no cabe vacilación; es preferible el primero. La lanza de Longinos antes que el beso de Iscariote; antes que vendido, herido; primero la agresión que la traición. La enemistad es un peligro, la falsa amistad una asechancia. Puede o no aceptarse la batalla, de la asechancia nadie puede librarse, y es preferible morir entre las garras de un león a ser mordido por un venenoso áspid.

Accidentes del trabajo

Carta de un obrero imposibilitado

El primero de junio hizo un año que el obrerito Gonzalo Moraga perdió una mano en los talleres de la Imprenta Moderna, y a ese respecto nos envía una carta que guarda el sentimiento triste de su alma juvenil avasallada por la desgracia.

Entre cortadas frases dice así:

«Señor Editor de «La Aurora Social»

Como usted sabe porque es mi compañero, cumplí un año de haber perdido mi mano que tanta falta me hace para pasar la vida un poco más feliz.

Qué se hace. Tal vez el Destino me señaló con su dedo negro de fatalidad, y hoy vivo resignado, sufriendo los duros golpes de la vida, en la esperanza de que Dios me quite del camino de los felices, que es la única ambición de los obreros pobres que sacrifican hasta la vida en las faenas del trabajo.

Su servidor,

Gonzalo Moraga».

Es así como se expresa el infortunado jovencito, que á pesar de su desgracia le tocó en suerte unos buenos patronos que á cambio de otros que necesitan de las leyes de la justicia, han sabido dar un ejemplo sosteniéndolo entre sus numerosos operarios.

Ahora salta al recuerdo una iniquidad cometida por una empresa que no hace falta nombrar, que al damnificarse uno de sus pequeños trabajadores le pagaron con la cruel destitución.

Es para esta clase de empresas que el Congreso debe aprobar la ley de accidentes del trabajo, pues todas no son como la Empresa Clare y Jiménez que sin cláusulas ni leyes sabe cumplir con los sagrados preceptos de humanidad.

UNA SOLICITUD EN FAVOR del PUEBLO

Sabemos que la Sociedad de Panaderos constituida en San José elevará una solicitud al Congreso para que se rebaje la tarifa de importación de harina, pero no lo harán con el objeto lucrador de ganar en la elaboración del pan sino para que el pueblo disfrute del abaratamiento del artículo.

Este es un principio de humanidad en que se pone de relieve los grandiosos efectos de la asociación, pues no es fácil encontrar empresas que hagan esta clase de gestiones para favorecer al pueblo consumidor, pues si bien es cierto que hay dueños de panaderías que tienen sentimientos generosos, esto pasa inadvertido por la desaprobación de los demás propietarios.

Por eso nos parece plausible la idea de la Sociedad de Panaderos y cuando llegue el caso pondremos nuestro empeño para que tenga una brillante aceptación, ya que es por el bien del pueblo por lo que debe mirar la prensa honrada é independiente.

Imprenta de «La Aurora Social»



Don José de la C. Fuentes

«La Aurora Social» en Chile

Uniéndose y ayudándose es como los obreros se levantan

(Párrafos de una carta)

Continúa diciéndonos nuestro inteligente compañero don Luis E. Recabarren S. en su interesante carta que nos dirige desde Iquique, República de Chile:

«Bajo la acción de la propaganda de «El Despertar» se ha fundado una sociedad obrera cooperativa de Pan, con 20,000 pesos de capital.—Fundada en noviembre tiene ya 6,000 pesos suscritos y en caja más de 2,000 con unos 250 accionistas.

También se ha organizado la jira del compañero Pablo Iglesias, para lo cual se ha constituido un comité federal en el que están representadas las instituciones gremiales, cooperativas y el Partido Socialista.

* *

A mediados de julio de 1912 se

Ideas, apuntes y comentarios

Los tribunos populacheros

LA POLITICA,—que tiene en la palabra hablada su más enérgico instrumento de persuasión,—aprovechando, con él, la emotividad popular que se estremece fácilmente con los groseros fraudes tribunicios, ha hecho famosas a mediocres inteligencias que,—con la ayuda efficacísima de la audacia,—y movidas por un interés egoísta y desenfrenado, lanzan al aire, con heroicos alardes teatrales, toda la gárrula que oficio tan deplorable acumula en su perturbada conciencia.

En las épocas de agitación política, cuando los campanarios electorales tocan a misa, y las muchedumbres,—malamente representadas,—aparecen jurando en vano,—los oradores brotan de la masa social, como escapes de las bóvedas que se agrietan en los cementerios, y aquel que más alto eleva su grito, que más enérgica hace su amenaza, que más halaga el sentimiento de los más, obtiene la victoria y con la victoria, el derecho de resolver arduos problemas trascendentalísimos, en nada relacionados con el grito del tribuno ni con el recurso del político, y que no hallan en uno ni en otro el germen de soluciones siquiera en buen acuerdo con la lógica y el progreso que es un conjunto de verdades conquistadas.

La tribuna política, por tanto, ha perdido su prestigio, esparciendo, a su alcance ideas vulgares, enmohecidas y rutinarias; sirviendo de escala a una clase intelectual que flota sola, y sin luz, en el vacío, que no se confunde con ninguna otra y que se halla en fácil y rápido contacto con las muchedumbres, que son en todos los pueblos las que piensan menos y peor.

NUESTROS COLABORADORES

ESTE es un genial caballero cubano,—poeta y soñador,—que después de recorrer triunfalmente algunos países de la América del Sur, ha levantado su capa de peregrino en nuestra tierra; de donde deseamos recoja una hoja de laurel para su corona.

Es magnánimo y amigo incondicional de los obreros.

* *

Ahora acaba de obsequiar a la Comisión encargada de la construcción del Mausoleo de los Tipógrafos un tomo inédito de sus delicados versos para que se edite y su producto sea para la benefactora idea de la erección del Mausoleo.

Nuestro saludo para el vate humilde que repudia las pompas de la fama para confundirse heroico entre los suyos.

Sociedad de Sastres

Con este nombre se ha formado en esta capital una agrupación de los obreros de la aguja. Ellos han comprendido la necesidad de hacerlo y hoy se aprestan á tomar parte en el gran movimiento que van tomando las masas obreras de Costa Rica.

Ya son pocos los gremios que quedan por unirse, pero no está muy lejano el momento en que todos los obreros del país sean una sola entidad colectiva.

Es lo que se espera con ansia para lanzar el formidable grito de la evolución social, esto es, el grito glorioso de la fraternidad y del cariño, no de huelgas é insurrecciones como afirman los que no saben que el progreso es un conjunto de verdades conquistadas.

PROXIMA BODA

Hemos sido honrados con la siguiente participación:

«Juan Brenes A. y Emma de Brenes tienen el gusto de participar á usted el próximo matrimonio de su hija María Joaquina con el señor don Evan D. Davies, que se verificará el día 21 de junio, en la Ciudad de Colón (República de Panamá).

Cartago mayo de 1913».

Dicha eterna deseamos a los futuros esposos que van a unir su amor allá en las regiones ardientes del Canal.

RAPIDA POLITICA DE LALIQUE

—Qué nos dice usted don Robustiano de la política y los partidos?

—Hombre, Lalique, cuando estaba joven, luché por más de un «cacique» de esos que sueñan con el «cacicazgo»; pero hoy, que estoy viejo y que veo que la política es una serie de intrigas y de chismes cocineros,—propia de verduleras,—como ya lo dijo un «popularísimo» ex-Presidente, vivo alejado de ella....

—Y de los «partidos» ¿que nos dice usted, don Robustiano?

—Pues, en materia de «partidos», le diré á usted, Lalique, que estoy «entero».....

NOTA PERDIDA

!.....?

Tanto en lo social como en lo político vale más adversario declarado que aliado dudoso.—Con el primero se sabe el modo de proceder, con el segundo se ignora; la confianza es escollo, pero es un martirio la desconfianza.

Las verdades de la política y sus amarguras

Con este título trataremos sobre un palpitante tópico de actualidad política.

«La Aurora Social»

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-Americana y órgano de la «Confederación de Obreros» de Costa Rica

Apartado de Correos Núm. 767

Suscripción mensual ₡ 0-25
Número suelto 0-10

HOJALATERIA FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

*Dirección: - Casa número 56, 8ª Avenida Este,
frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio.*

- PLOMERIA -

TALABARTERIA -

de Juan José Romero -

Situada en la Calle 8ª Norte, 50 varas del Mercado

* * * * * Paso de la Vaca * * * * *

Se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

Tienda de Novedades & Especialidad en ropa hecha

Platería de PARIS

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte

San José. • • Costa Rica

Apartado 756 **LA POLAR** Teléfono 126

Fábrica de Velas de Espuma

-100 varas al Sur del Edificio „Mauvo Fernández“

Especialidad en la fabricación de velas finas para climas calidos.-CESAREO G. GARCIA.

LO MEJOR DE ALAJUELA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Agencias • Librería de CALVO FERNANDEZ y Cia. Comisiones

— Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia, Costa Rica —

* Grandes existencias de Librería, Papelería y Fijatecía *

DEPOSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación

Teléfono número 8 Apartado número 28 Telégrafo Librería

Lea esto; le conviene

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general, que de hoy en adelante vendo calzado a la moda y de diferentes estilos, a precios sumamente bajos, pues mi lema es «Ganar poco y vender bastante.» Recibo órdenes en mi tienda en el Mercado o en mi taller, 100 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

JAIME GOMEZ



Gran Almacén de Ropa Hecha

ROBERT HERMANOS

GRANDES-NOVEDADES

Visite usted este Almacén

Todo barato

Traslado

➔ Tenemos el gusto de avisar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que

hemos trasladado nuestra SASTRERIA al amplio local situado 50 varas al Este del antiguo local que ocupábamos y contiguo á la Ferretería de los señores Fortich, Espriella y C^a, donde les ofrecemos un magnífico surtido de casimires y nuestros servicios en el ramo.

V. MONTERO G. é hijo,

La Esperanza

CASA DE CONFIANZA

Venta de muebles, alhajas, joyas y perlas finas; instrumentos de música, pianos, etc. etc., y muchas otras clases de mercaderías.

También se consigue dinero en diferentes formas, para quien lo solicite, pues el deseo de esta casa es facilitar al cliente todos los medios de hacer cualquier negociación en condiciones favorables.

Juan Rafael Acuña Araya

ZAPATERIA

de R. Aquiles Sánchez

Situada en la Calle Central Sur, 200 varas al Sur de la Catedral

Calzado fuerte y flexible, cosido ó clavado, á gusto del cliente

American shoes styles

BARBERIA

“La Princesa del Dolar”

SITUADA AL FRENTE DEL CAFE DE DOÑA URBANA

• • • ASEO, PRONTITUD Y ESMERO • • •

San José C. Rica.

AVISO

➔ Vendo CAL DE CONCHA elaborada en Patarrá á precio de costo. Agentes: en Heredia: señores Rodríguez Hermanos; en San José: don Juan Marín, en “El Diluvio” y depósito permanente en el taller de don Mariano Struk, 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Woolf y donde el que suscribe en Desamparados.

INDALECIO FALLAS